

Universidad del sureste
Escuela de medicina

Materia: Interculturalidad y salud I

Nombre del alumno:

Jesús Osorio Cueto

Nombre del profesor:

Sergio Jiménez Ruíz

Nombre del trabajo:

Control de lectura “Interculturalidad en la salud. La nueva frontera de la medicina”

Semestre: 1° “B”

Martes 01 de septiembre del 2020

La interculturalidad es un término que solo se utiliza en varios contextos, es por eso que éste texto se basa o se desarrolla con base a las siguientes preguntas: ¿Realmente tiene mayor precaución el hablar de interculturalidad en salud, que utilizar el concepto de interculturalidad simplemente? ¿Cuál ha sido el camino para que la interculturalidad se introduzca en la medicina y por extensión, en las profesiones de la salud y los sistemas médicos? ¿Representa un tema central en el ejercicio de la medicina o es un tema periférico, sobredimensionados por sus connotaciones de lo correcto?

Es importante hacer mención que existen muchas más preguntas de las ya mencionadas acerca de este tema.

La ciencia antes mencionada es un término que fue apareciendo poco a poco en la medicina. Dicho término es derivado de la antropología, con el paso del tiempo y con el creciente uso de la palabra "interculturalidad" en otros contextos, hoy en día ha aparecido uno más preciso y orientado hacia la medida; es por eso que ahora se le conoce como "interculturalidad en salud".

Las respuestas de las preguntas antes mencionadas no son meramente sencillas de responder, como bien menciona el artículo no son asimilables a un conjunto de conocimientos establecidos de modo científico, es por eso que a la hora de tratar de incorporar este término en el área del profesional en salud, no es tan fácil como parece, pero la medicina ha tenido un camino que hasta ahora no termina, ya que siguen y siguen apareciendo distintos términos/conceptos, esto es para mantener un conjunto de principios básicos sobre lo que es hacer medicina y para generar un mayor conocimiento o bien, para hacer un cambio en tan importante área para la humanidad.

Es por eso que siguen siendo paulatinamente conceptos que sirven para el mejor ejercicio en la medicina o la comprensión del fenómeno de la salud y la enfermedad. Es así como han ido apareciendo las distintas ramas de ésta; la física y la química (como ciencias básicas) así mismo como la cibernética, la biología molecular, la genética, etcétera. Sabiendo que las dos primeras ramas se incorporaron hace varios años y recientemente el resto de las otras ramas como bien lo es la biología molecular.

La interculturalidad en sí, es un tema que no únicamente comprende a lo que es la salud como tal o bien a los profesionales, sino como seres humanos, esto es porque se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a otras personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones y creencias, visiones y certezas. Este término es muy importante para nosotros porque nos queda con el proceso de comunicación e interacción entre personas o grupos con identidades culturales específicas como bien mencionamos hace un momento.

La medicina y otras profesiones de la salud de al hablar de interculturalidad se enfrentan a preguntas no habituales o acostumbrados a lo que estamos dispuestos a responder, si no se confrontes con otra índole de preguntas, a preguntas sobre nuestra propia naturaleza y certezas, que cuestionan no sólo nuestros conocimientos sino nuestra esencia.

La interculturalidad en salud tiene aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos, que se encuentran en pleno desarrollo, de las cuales necesitan de propuestas pragmáticas y operativas para ser estudiada con más conocimientos y estudios.

En América Latina a la hora la implicación de uso de la interculturalidad en algunos países en los cuales todavía no existía un concepto o término como tal han cesado muchas propuestas para la implicación de esta y así ponernos como reto aceptar que ya no sólo es un tema de aquellos que ejercen la profesión en comunidades indígenas sino también de médicos en las clínicas universitarias, en ambos casos se pretenden resultados exitosos ya que todavía podríamos continuar ejerciendo la medicina con una visión bastante etnocéntrica.

De este modo, se puede establecer que la interculturalidad en salud no estrecha una relación como tal con el aspecto étnico, esto debido a las especificaciones culturales de varios sectores de la población como las religiones y culturas, ideas y necesidades ideológicas.

A modo de cierre, hablar sobre "la interculturalidad en la salud" no es tan sencillo, pero es importante tener conocimiento sobre este tema, ya que la palabra "interculturalidad" es muy importante para los seres humanos, así mismo para esta área, existe un mar de incertidumbres sobre la interculturalidad pero en esta no es una corriente de moda ni un aspecto complementario en la medicina del futuro. Los profesionales de la salud y los sistemas de salud se enfrentan a nuevas circunstancias para su desarrollo y una de ellas es la interculturalidad.

La interculturalidad es un concepto derivado de las ciencias sociales, específicamente de la antropología como bien se mencionó al inicio del texto, que se ha ido permeando a diversas disciplinas.

La interculturalidad en salud es un concepto que causa confusión en los profesionales de la salud. Este implica un cambio del servicio médico.

Bibliografía

Kleinman A, B. P. (2016). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. *Rev Peru Med Exp Salud Publica*, 6-7.